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Mónica Ramírez
Tras casi dos décadas trabajando en 
empresas del sector del metal, prin-
cipalmente en diseño y gestión de la 
producción, Ana Fuertes Sanz, Inge-
niera Técnica Industrial, encontró su 
auténtico reto personal y profesional 
en el ámbito de la cooperación al de-
sarrollo. Desde 2012, es directora de 
proyectos en África Occidental, y ges-
tora de la delegación en Huesca de la 
organización CC ONG Ayuda al Desa-
rrollo. De este modo, dirige proyectos 
en Senegal, Guinea y Burkina Faso, 
donde viaja regularmente. 

Desde el punto de vista humano, 
destaca la importancia de compren-
der el entorno y la cultura, convivir y 
respetar, aprender de los errores y, 
sobre todo, no caer en el desánimo. 
En el aspecto técnico, resalta el reto 
que supone sacar adelante proyectos 
en condiciones difíciles y con recur-
sos limitados, y subraya la importancia 
de los perfiles técnicos en la coope-
ración, para contribuir al desarrollo 
sostenible de los pueblos, y mejorar la 
calidad de vida de las personas.

Ana Fuertes forma parte del elenco 
de ingenieras que han sido elegidas 
para participar en la iniciativa “Mujeres 
ingenieras de éxito y su impacto en el 
desarrollo industrial”, el programa que 
hace varios años puso en marcha la 
Unión de Asociaciones de Ingenieros 
Técnicos Industriales y Graduados 
en Ingeniería de la rama industrial de 
España (UAITIE), y que incluye la ex-
posición itinerante “Mujeres ingenie-
ras de éxito”, que recorre los distintos 
Colegios Oficiales de Graduados e 
Ingenieros Técnicos Industriales de 
España.

¿Qué motivos le llevaron a estudiar 
Ingeniería Técnica Industrial?
Fue una cuestión práctica.  En el Ba-
chillerato me interesaban más las sa-

lidas en el ámbito técnico o científico, 
aunque también me atraían las letras. 
Era buena en Física y Matemáticas, y 
también he de decir que tuve profeso-
res en esas materias que fueron deci-
sivos para orientarme hacia una salida 
técnica.

Por otro lado, influyó la situación fa-
miliar.  En el año 87 no había tantas 
oportunidades ni posibilidades como 
en la actualidad. Mi familia tenía pocos 
recursos, lo que me limitaba a perma-
necer en Huesca o, con mucho esfuer-
zo, en Zaragoza. De las pocas opcio-
nes disponibles, elegí la ingeniería. Sé 
que mi respuesta no es muy sexy, pero 
es auténtica.  También he de decir que 
jamás me he arrepentido de aquella 
decisión.

¿Cómo fueron sus comienzos en el 
terreno profesional? 
Nada más terminar mis estudios, e in-
cluso antes de finalizar el proyecto de 
fin de carrera, comencé a trabajar en 
el departamento de Diseño de una em-

presa carrocera.  Durante varios años, 
todos mis trabajos fueron en empresas 
del metal de Huesca, principalmente 
en diseño y gestión de la producción. 
Trabajaba a gusto, pero tenía inquie-
tudes y ganas de salir de mi zona de 
confort, aunque por diversos motivos 
tardé en hacerlo.

¿En qué sectores ha trabajado?
En el sector del metal, del que guardo 
muy buenos recuerdos, y aprendí mu-
cho de mis compañeros. Como inge-
niera en ejercicio libre, realizando prin-
cipalmente proyectos de carrozados y 
homologaciones de vehículos, y pro-
yectos de actividad, contraincendios y 
climatización. Y años después comen-
cé a trabajar en educación, como pro-
fesora de Tecnología en secundaria, 
compatibilizando el ejercicio libre con 
la docencia.

Tras 20 años en empresas del 
sector industrial, principalmente 
en diseño y gestión de la produc-
ción, encontró su reto personal 
y profesional en el ámbito de la 
cooperación al desarrollo, ¿qué 
fue lo que le motivó a seguir este 
camino?
Si tuviera que definirlo en pocas pa-
labras, diría que inquietud, y curio-
sidad por descubrir entornos y si-
tuaciones nuevas que me pongan a 
prueba.  La misma curiosidad que 
nos motiva a viajar, solo que en ese 
momento me pareció buena idea ex-
tenderla al ámbito profesional.  

En concreto, el detonante fue 
una experiencia de voluntariado en 
Senegal, en 2012, donde fui a iden-
tificar un proyecto de electrificación 
solar para un poblado. Allí encontré 
mi verdadera motivación, y puedo 
decir que once años después, sigue 
siendo un reto, que acepto encanta-
da cada día y en cada proyecto.

Ana Fuertes Sanz

“La ingeniería y la innovación no se limitan al 
aspecto técnico, sino que hay que entenderlas en un 
contexto social”

Ingeniera Técnica Industrial, y directora de proyectos de cooperación en África, para CC ONG Ayuda al Desarrollo
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¿En qué proyectos ha trabajado y 
trabaja en la actualidad?
Intervenimos en diversas áreas de de-
sarrollo, todas ellas ligadas a las nece-
sidades básicas y a los primeros obje-
tivos de desarrollo sostenible: hambre 
cero, fin de la pobreza, salud, educa-
ción, agua y saneamiento, energías 
no contaminantes, trabajo decente y 
crecimiento económico. Y, transver-
salmente, igualdad de género y acción 
por el clima.

En concreto, en el ámbito del desa-
rrollo rural y de la creación y mejora de 
infraestructuras, en la construcción y 
equipamiento de escuelas y centros 
de salud, electrificación de las vivien-
das, huertos comunitarios provistos de 
sistemas de bombeo, acceso al agua 
potable, y la puesta en marcha de ac-
tividades productivas en entorno rural, 
como panaderías y explotaciones aví-
colas.

En salud, además de la mejora de 
las infraestructuras sanitarias, lleva-
mos a cabo programas como “Amadri-
na un parto”, que garantiza el acceso 
al sistema sanitario y a los medicamen-
tos a mujeres sin recursos, y apoya a 
los colectivos más vulnerables.

Y en educación, tenemos en mar-
cha y en plena expansión el programa 
Tecnoaulas Senegal, cuyo objetivo es 
acercar la tecnología a las aulas en el 
medio rural, y formar en competencias 
digitales desde la infancia, con espe-
cial atención a las niñas.

¿Cuáles son los principales retos y 
dificultades con los que se encuen-
tra a la hora de llevar a cabo los pro-
yectos que desarrolla?
En cuanto a los proyectos en sí, las 
mayores dificultades surgen en los 
suministros y acceso a los materiales.  
Nuestra política es tratar de adquirir to-
dos los elementos necesarios para los 
proyectos en el terreno, y trabajar con 
personal local, aunque no siempre es 
posible, lo que siempre supone un es-
fuerzo añadido. También afectan a los 
proyectos la baja calidad en los mate-
riales disponibles.  

Por otro lado, las dificultades de co-
municación, con accesos difíciles a las 
poblaciones, particularmente en época 
de lluvias. También el hecho de que mu-
chas personas no hablen francés o in-
glés, lo hablen a nivel muy básico, y las 
dificultades de entenderse en los dia-
lectos locales, así como la baja cualifi-

cación o analfabetismo en las personas 
que van a ocuparse de los proyectos.

En la parte social, el mayor reto es 
hacer frente al factor cultural y de la tra-
dición, que pesa mucho en los países 
en los que trabajamos, mayoritariamen-
te musulmanes. El hecho de encontrar 
una mujer, blanca, dirigiendo una ac-
tividad supuestamente masculina su-
pone un obstáculo para los proyectos 
en algunas ocasiones. Detectar esas 
situaciones y comportamientos discri-
minatorios es algo que forma parte del 
juego, y hay que ser firme para que no 
influya en los proyectos.

¿Hasta qué punto son importantes 
los perfiles técnicos en el campo de 
la cooperación al desarrollo?
Son fundamentales a la hora de imple-
mentar proyectos de infraestructuras, 
energías y otras tecnologías que mejo-
ran día a día la calidad de vida de las 
personas. Hay mucho por hacer, en 
todas las áreas. Y la ingeniería y todos 
los perfiles técnicos tienen una labor 
importante en la cooperación; tanto 
como los perfiles sanitarios, sociales 
o formativos. Desde las ingenierías 
podemos contribuir a los procesos de 
desarrollo sostenible de los pueblos. 
Nada es independiente. Todos los sa-
beres han de integrarse y complemen-
tarse con un planteamiento constructi-
vo, para alcanzar este fin.

¿Qué es lo que más le gusta de su 
trabajo?
El proceso de asumir que la ingeniería 
y la innovación no se limitan al aspecto 
técnico, sino que hay que entender-
las en un contexto social, aportando 
nuestros conocimientos y experiencia 
para mejorar la vida de las personas. 
El hecho de desarrollar una conciencia 
social a partir de mis propias vivencias 
y conclusiones. Contribuir a que no 
suene raro hablar de ética al mismo 
tiempo que de ingeniería, tratar de en-
tender ese concepto, tan amplio como 
ambiguo, que es el Desarrollo Sosteni-
ble.  Aceptar los retos que representan 
los ODS y la Agenda2030.

Y en el plano personal, comprender 
el entorno y la cultura, convivir y respe-
tar. Pasar a formar parte de las comu-
nidades en las que trabajo, observar, 
aprender de los errores, propios y aje-
nos, y no caer en el desánimo. Hasta 
cuando las cosas salen mal, siempre 
encuentro el lado positivo.

A pesar de la considerable deman-
da de ingenieros por parte de las 
empresas (el índice de desempleo 
en esta profesión es prácticamente 
inexistente), en la actualidad se de-
tecta una falta de vocaciones a la 
hora de decantarse por carreras téc-
nicas, ¿a qué piensa que es debido?
Me resulta sorprendente, pues exis-
te en la actualidad una creciente 
demanda de empleo en el sector 
tecnológico; particularmente, la di-
gitalización está creando muchos 
empleos en nuestro país y a nivel 
global. Supongo que influye la falta 
de formación o interés en tecnología 
y TIC (Tecnologías de la Información 
y las Comunicaciones), durante la 
educación secundaria y el bachille-
rato. Solamente existe una asignatu-
ra de Tecnología, y no es obligatoria.

También supongo que puede in-
fluir la dificultad académica, o bien 
la orientación sesgada, en el mo-
mento en de escoger itinerario en 
secundaria, o la carrera que quieren 
estudiar. Para cambiar esa falta de 
vocaciones, las materias STEM de-
berían adquirir mayor importancia.

Y en el caso de las chicas, el 
hecho de que todavía existen este-
reotipos de género en las carreras 
STEM. Llama la atención que, pese 
a que la presencia de las mujeres 
en la universidad es mayor que la de 
los hombres, en los perfiles STEM 
el porcentaje es incluso menor que 
en los 90, cuando yo estudiaba. Hay 
que trabajar para eliminar esos este-
reotipos, aumentando la visibilidad 
de referentes femeninos en estas 
materias.

¿Qué les diría a los estudiantes de 
educación secundaria para animar-
los a estudiar una ingeniería?
Que es una muy buena decisión y sa-
lida profesional. La ingeniería te abre 
un gran abanico de posibilidades, 
con diferentes especialidades, don-
de cada persona puede aplicar sus 
conocimientos y habilidades específi-
cas:  Ingeniería Industrial, Mecánica, 
Eléctrica, Informática, Química, Meca-
trónica, Civil, Electrónica, Telecomu-
nicaciones, Organización Industrial, 
alimentos, etc. 

Además, en un mundo globalizado, 
estos conocimientos son universales, 
válidos en cualquier sector,  país o cul-
tura. Existe una ingeniería adecuada 
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Ana Fuertes supervisa uno de los proyectos que se llevan a cabo en el ámbito del desarrollo rural, en un poblado de África Occidental.

para cada perfil, y es importante rea-
lizar una labor de divulgación de esta 
diversidad, para captar talento hacia 
estas disciplinas, especialmente en-
tre las chicas. Por eso también me 
atrae la docencia, que ya ejercí du-
rante un periodo de mi vida, y la veo 
como otra salida muy interesante. 

Y por encima de todo, valoro que 
la ingeniería contribuye a tu desarro-
llo intelectual, te estructura la men-
te para ser capaz de identificar un 
problema, analizarlo, buscar las po-
sibles soluciones y aplicarlas.  Eso 
es la ingeniería por definición,  y 
ese mismo ejercicio mental es váli-
do para cualquier otro trabajo o ac-
tividad, y me atrevo a decir que para 
otros aspectos de la vida. En la vida 
constantemente has de resolver pro-
blemas.

lias. En concreto, se trata de peque-
ños quioscos, o centros multiservicio 
alimentados por energía solar, desde 
donde los usuarios podrán realizar 
transacciones, pagar sus facturas, im-
primir documentos y hacer todo tipo 
de gestiones.  

Por otro lado, está dotado de uni-
dad de frío donde conservar alimen-
tos hasta su venta y distribución, algo 
que hoy en día, en las zonas rurales 
en las que trabajamos, es impensable. 
Y al mismo tiempo, puede suministrar 
energía a otras iniciativas de empren-
dimiento local. Este proyecto me ilu-
siona, porque el componente técnico 
pesa más, y es un reto para mí. Sin 
olvidar todos los proyectos anterio-
res, y los que tenemos en curso, a los 
que hay que cuidar para garantizar su 
continuidad.

¿Cuáles son sus próximos proyectos?
Estamos trabajando para promover el 
acceso productivo a la energía en zo-
nas rurales, a través de soluciones de 
energía descentralizada. Es un avan-
ce, y sigue una lógica de continuidad 
en el camino iniciado de impulsar los 
pequeños negocios locales, y particu-
larmente las actividades orientadas al 
emprendimiento femenino en comuni-
dades rurales vulnerables. En princi-
pio queremos implantarlo en Senegal. 

Existe un programa nacional de 
electrificación rural, pero la realidad 
es que la mayoría de los poblados 
carecen de conexión eléctrica, y en 
núcleos de mayor tamaño, donde sí 
que hay electricidad, los apagones 
son continuos y largos.  Y no habla-
mos del precio de la energía, que es 
carísimo e inabordable para las fami-
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FERIAS Y CONGRESOS

BARCELONA

>>  Expoquimia y Equiplast, las ferias referentes 
en el ámbito de la química y del plástico 

Sensaciones positivas tras la celebración de las ferias Expoquimia y Equiplast, 

que han tenido lugar durante los días 30 y 31 de mayo, y 1 y 2 de junio en el 

recinto Gran Via de Fira Barcelona. Dos eventos referentes en nuestro país 

para el ámbito de la química y el plástico que, sin duda, han cumplido las 

expectativas sumando 590 expositores, más de 1.500 marcas representadas, 

y más de 18.000 visitantes. De igual forma, ofrecen una amplia gama de so-

luciones para optimizar procesos, cumpliendo con los objetivos de la agenda 

2030, así como el permitir descubrir nuevos materiales. 

Con ello ha quedado demostrado el dinamismo de las industrias quími-

ca y del plástico, y su firme compromiso con la sostenibilidad. Asimismo, la 

edición de este año marca un punto de inflexión para impulsar la cohesión 

sectorial, con la que afrontar la transformación verde y digital de dos sectores 

esenciales.

En los cuatro días de intensa actividad que ha durado este evento, las 

empresas participantes han destacado una atmósfera muy positiva y una gran 

calidad en los contactos comerciales que han podido realizar. Han sido más 

de 100 las actividades de conocimiento y networking las celebradas y que 

han tenido un gran seguimiento, confirmando el interés de los temas elegidos 

y el foco en la economía circular, la digitalización y la transferencia tecnológica, 

como las principales palancas que han de garantizar un futuro sostenible para 

las industrias.

“Industry Showcase” ha sido una de las actividades que ha destacado en el 

espacio de conocimiento, y donde se han presentado casos de éxito y experien-

cias de las empresas usuarias de las soluciones de la química y el plástico. En 

la misma línea, han destacado los reconocimientos “Best in class” que otorgó 

el salón a H2Site, Inditex, Repsol y Fuelium, como ejemplo de aplicación de la 

innovación química en diferentes sectores. También ha sido protagonista el foro 

“Smart Chemistry Smart Future” de Feique, con los proyectos de las empresas 

líderes para así dar respuesta a los retos del pacto verde europeo.

Como gran acto sectorial, se ha celebrado la Cena de Gala de Expoqui-

mia, que ha contado con más de 600 asistentes, entre ellos los principales 

directivos de las empresas y entidades del sector, que sirvió para visibilizar 

la potencia de una industria transversal que se reivindica como esencial para 

catalizar la transformación de los procesos productivos en clave sostenible. 

En palabras de Carles Navarro, presidente del Comité Organizador de 

Expoquimia, “el salón ha evidenciado el dinamismo de la industria química pro-

piciando interesantes contactos comerciales, y aportando conocimiento en 

temas relevantes para nuestro futuro como sector”. Del mismo modo, Navarro 

ha resaltado la importante necesidad de “cohesionar y fortalecer la industria 

para afrontar su transformación y mejorar su competitividad a nivel europeo”.

Mientras, por su parte, Bernd Roegele, presidente del Comité Organiza-

dor de Equiplast, ha querido destacar el desarrollo tan positivo de la feria, 

indicando que ha contado con “una de las mejores ofertas expositivas de los 

últimos años, con maquinaria y tecnología en funcionamiento para fabricar, 

transformar y reciclar el plástico, con el fin de acelerar su circularidad”. De igual 

forma, ha querido dejar de manifiesto la “buena afluencia de profesionales que 

han generado nuevas oportunidades de negocio y dinamizado proyectos y 

operaciones para el sector”.

Un lujo de actividades y ponencias que han tenido lugar en los cuatro 

días que ha durado la feria, y que se repetirán en sus próximas ediciones, ya 

confirmadas para el mes de junio del año 2026, en el recinto de Gran Via de 

Fira de Barcelona, como viene siendo habitual.

BARCELONA

>>  Construmat cumple 20 años siendo un gran 
referente del sector de la construcción 

Del 23 al 25 de mayo tuvo lugar la feria que organiza Fira de Barce-

lona, Building Construmat, el Salón Internacional de la Construcción, 

que se localizó en el recinto de Gran Vía de la ciudad condal. En 

total, han sido 210 expositores, cerca de 400 marcas representadas 

y 14.000 metros cuadrados de extensión. Esta edición ha rebasado 

las expectativas de empresas y visitantes, llegando incluso a superar 

la cifra de los 15.000 visitantes. Cifras de éxito para esta gran cita que 

ha mostrado durante los tres días de celebración en el Pabellón 1 del 

recinto catalán, los avances del sector en materia de sostenibilidad. 

Efectivamente, sostenibilidad e innovación han sido los ámbitos 

clave, que para esta edición ha escogido “Construyendo Sostenibi-

lidad” como lema principal. Se han presentado las principales nove-

dades de los sectores del diseño de interiores, aire acondicionado, 

equipamiento urbano, arquitectura y arquitectura técnica, fontanería, 

equipamiento sanitario, materiales, tecnología y construcción y re-

habilitación de edificios, entre otros. En este 2023 se ha puesto el 

foco en las últimas soluciones y materiales del mercado que hacen 

posible la transformación del sector hacia la sostenibilidad. En esta 

gran cita han participado las principales empresas del sector, como 

Azul Acocsa, Alumilux, BASF, Ciments Molins, Gas Natural, Mapei, 

Sika, Sorigué, Technal o Trabis, entre otras. 

Los profesionales han podido comprobar las aplicaciones ya 

disponibles de nuevos materiales que reducen la huella de carbo-

no o que son capaces de captar CO2, sistemas constructivos más 

respetuosos, técnicas de construcción industrializadas que recortan 

tiempos de ejecución, así como numerosos ejemplos de digitaliza-

ción e innovación.

En palabras del presidente del salón, Xavier Vilajoana, se puede 

apreciar su agrado con los resultados de esta edición. “Estamos 

muy satisfechos por la acogida que el sector ha vuelto a brindar a 

Construmat. Durante los tres días de celebración, los stands, las 

actividades y los pasillos han estado repletos de profesionales que 

se han acercado para conocer las novedades en materia de soste-

nibilidad que ya son una realidad en el mercado”.  Según Vilajoana, 

“Construmat ha demostrado que es el espacio de referencia donde 

encontrar las últimas innovaciones y una plataforma de negocio úni-

ca del sector de la construcción en España”.

Esta feria llevaba sin celebrarse desde el año 2019, pero ha 

vuelto para quedarse, con un gran éxito de participación, donde el 

reto por la sostenibilidad ha marcado el retorno de Construmat. Por 

su parte, la próxima edición de este salón se celebrará del 21 al 23 

de mayo de 2024 en el recinto de Gran Vía de Fira de Barcelona.


